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陳弘毅：方案符實際情況 譚惠珠：普選唾手可得

選委會四界別不變 只作技術性修訂

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府昨日公布
2017年普選辦法公眾諮詢報告及方案，香港基本法委
員會委員譚惠珠及陳弘毅昨日均同意，方案符合香港
實際情況，兼顧各界別利益，並已盡力在全國人大常
委會「8．31」框架下尋求開放、透明和引入具競爭選
舉的方法，可以接受。譚惠珠又形容，現在距離落實
特首普選是「臨門一腳」、唾手可得，希望更多議員
可考慮大局，讓港人可「一人一票」選特首。
香港基本法委員會委員譚惠珠昨日分別接受傳媒及

電台節目訪問時指出，2017年特首普選方案提供了現
階段香港實際情況下最適合的選舉制度，符合香港實
際情況，兼顧社會各界別利益，有社會各界別的均衡
參與。
她重申，特區行政長官普選方案一定要根據香港基

本法及全國人大常委會的「8．31」決定，「這個決定
已經考慮了我們的憲制地位，考慮了歷史背景、現在
社會的需要及將來香港的發展。」

不可繞過或架空提委會
被問及仍有一小部分人聲稱普選要根據「國際標

準」，並堅持所謂「公民提名」，譚惠珠直言，

「每一個國家（及地區）的政治體制，都是按照它
的歷史和現實情況而設定，『國際標準』是子虛烏
有的。至於『公民提名』的說法，更是極少數國家
（及地區）才有。」
她強調，香港基本法第四十五條已經寫得很清楚，

特首只能夠由一個具有廣泛代表性的提名委員會提名，
沒有其他渠道，更不可以繞過或是架空提名委員會。
譚惠珠坦言，特首普選方案公布後的未來幾個月，

香港將會有一段艱辛的過程，但「這個時期，最重要
的是要明白，中長期來看對香港最有益的是什麼」。
假如普選方案不獲立法會通過，香港將會維持目前由
1,200人的選舉委員會選舉特首的方案，這等於令500
萬名合資格選民失去投票的機會。
就特區政府官員近日不斷約見立法會議員，並參與

各種有關政改的論壇以爭取支持，譚惠珠十分肯定他
們的工作，「（特區）政府已經盡力，歸根結底，要
問問那些反對政改方案的立法會議員，他們究竟是為
了自己手中的選票，還是為香港？」

珠姐冀更多議員考慮大局
譚惠珠希望更多議員考慮大局，特別是現距離落實

特首普選已是「臨門一腳」、唾手可得。她又指，中
央與反對派議員的溝通大門並無關上，但反對派必須
接受要基於國家憲法、香港基本法和人大常委會「8．
31」決定等作為溝通的基礎。

陳：兩階段提名引入競爭
香港基本法委員會委員陳弘毅昨日則指，倘只有一

個階段的提名，相信入閘門檻將會好高，方案即使在
公民權和參選權有限制。特區政府是次提出兩階段提
名程序，已盡了力在「8．31」框架下尋求開放、透明
和引入具競爭選舉的方法，方案可以接受，「可以一
試。」
曾提出「白票守尾門」方案的陳弘毅表示，未有對

方案不被接納感到失望，也不認為當局的方案「迫」
市民「勉強」選擇一個候選人，倘選民不滿意由提委
會推薦的候選人，可以不投票或以白票等方式來表達
意見。
陳弘毅又說，倘2017年特首普選方案獲立法會通
過，有機會讓市民投票選特首，相信提委會會按照民
意推薦候選人，倘在普選階段，候選人能在高投票率
下高票當選，就能證明這個選舉方法的成功。

香港文匯報訊（記者 李自明）有關提名委員會
的構成及產生辦法，《行政長官普選辦法公眾諮
詢報告及方案》訂明，由1,200人組成的提委會按
照目前選舉委員會四大界別共38個界別分組組
成，委員數目、界別分組產生辦法不變，選民基
礎大致不變。報告解釋，社會較多意見認為界別
分組數目及各界別分組委員人數應基本保持不
變，在增加或改變界別分組數目的建議也未有明
確共識，改變界別分組及投票人數目或會引發更
多爭議，無助凝聚共識。
特區政府建議，在特首實行由普選產生的辦法

時，各界別分組和界別分組的委員數目維持目前
選委會的安排不變。在本地立法階段，政府建議
維持現時選舉委員會38個界別分組的委員產生辦
法不變及選民基礎大致不變，只作必須的技術性
修訂。
報告解釋，特區政府考慮到社會有較多意見認
為，界別分組數目及各界別分組委員人數應基本

保持不變；社會就增加或改變界別分組數目建
議，以至增加或改變哪些界別分組，均未有明確
共識，如在這一階段改變界別分組或各界別分組
所產生的提委會委員人數，可能會引發更多爭
議，無助社會早日凝聚共識、爭取立法會議員支
持，以如期落實2017年普選特首。

大規模調整未必可行 或引發爭議
報告續指，在各界別分組的選民基礎方面，在
香港社會上未有足夠支持，及各界別分組未有明
確共識的情況下，就各界別分組的選民基礎作大
規模調整未必實際可行，也可能引發更多爭議。
針對提委會的任期，特區政府建議，提委會任

期維持現時選舉委員會5年任期的安排。因應提委
會的任期為5年，如出現特首未任滿香港基本法第
四十六條規定的5年任期導致特首缺位的情況，建
議沿用目前規定，補選產生的特首任期應為原特
首的剩餘任期。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）反對派於第二
輪政改諮詢期間，仍提出「公民提名」、「重
啟『五步曲』」等違法主張。特區政府昨日發
表的《行政長官普選辦法公眾諮詢報告及方
案》指，有關建議不論在法律上和實際上均不
可行，無助落實特首普選，特區政府不會處
理。對於「白票守尾門」安排，政務司司長林
鄭月娥認為建議有法律爭議，也看不到可令反
對派支持方案。
報告提到，特區政府留意到諮詢期間仍有不

少不符合香港基本法和全國人大常委會決定的
提議，例如「公民提名」、「撤回決定」或
「重啟『五步曲』」等。特區政府已多次重
申，有關的建議不論在法律上和實際上均不可
行，無助落實普選特首，特區政府不能亦不會
進一步處理有關建議，也不會對有關意見作進
一步分析。
報告又指，諮詢期間有意見提出所謂「白票

守尾門」或「以上皆不選」的提議，並留意到
建議在諮詢期內未為社會廣泛討論和接受，而
有關建議在法律上會否因削弱提名委員會的提
名權而不符合香港基本法亦有爭議。「有見及
此，特區政府認為難以進一步處理有關建
議。」

信提委作提名相當審慎
林鄭月娥在記者會上被問到，會否考慮在本

地立法方面加入「白票守尾門」安排，以「換
取」反對派支持時，表示以白票影響選舉結果
有法律爭議，因為提委會選出來的候選人可以
白票去否決。她又指自己看不到加入「白票守
尾門」可以做到「撬票」或令反對派回心轉
意。
被問及普選時白票多於當選人的得票，當選人
認受性存疑，林鄭月娥指雖然白票不能影響選舉
結果，但會令選舉「多多少少蒙上陰影」。她相
信提委在作出提名時會相當審慎，也不想經過提
名的候選人會出現這個情況。
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中央尊重港意見定最佳方案
確保提委會有更大自由意志 提高選舉合理競爭

研為提委會設秘書處
香港文匯報訊（記者 李自明）為增加特首普選提名程序

競爭性、提名委員會運作的透明度、民意參與和影響，
《行政長官普選辦法公眾諮詢報告及方案》建議提供適當
平台讓參選人有公平及充分機會，向提委會全體委員以至
市民大眾，解釋其政綱和理念，因此，可考慮為提委會提
供秘書處，向提委會提供參選人的相關參考資料，協助提
委會依法順利進行提名程序。有關建議可透過行政安排處
理，毋須立法，具體細節安排會在下一階段處理。

制定行政長官普選辦法方案
五項原則和因素

1. 方案須符合香港基本法及全國人大常委會「8‧31」
決定，貫徹落實「一國兩制」方針和符合香港特區作
為直轄於中央人民政府的地方區域的憲制地位。

2. 方案須符合香港基本法有關特區政治體制設計的四大
原則，即兼顧社會各階層利益、有利於資本主義經濟
的發展、循序漸進，和適合香港實際情況。

3. 方案在實際操作上是切實可行、具透明度，並有利於
確保選舉能公開、公平、公正地進行。

4.方案能有助回應社會各界人士要求如期落實行政長官普
選、讓香港政制向前發展，不要原地踏步的強烈訴求。

資料來源：《行政長官普選辦法公眾諮詢報告及方案》
製表：香港文匯報記者 鄭治祖

2012年特首選舉委員會組成
四大界別 人數
第一界別：工商、金融界 300人
第二界別：專業界 300人
第三界別：勞工、社會服務、宗教等界 300人
第四界別：立法會議員、區議會議員的代表 300人
、鄉議局的代表、香港特區全國人大代表、
香港特區全國政協委員的代表

製表：香港文匯報記者 李自明

特區政府消息人士昨透露，特區政府在制定特首普選方
案時，必須嚴格依照香港基本法有關規定，及全國人

大常委會有關解釋及決定，但其中還有不少空間，例如當
局的方案就將2017年特首普選方案建議降低「入閘」門檻
至十分之一。

讓更多有志者參選 確保競爭
同時，為了讓更多有志之士參與，並給予提名委員會有

較多的選擇，特區政府建議每名參選人可獲得的委員推薦
數目上限為240名。根據這「入閘」門檻上下限，制度上
可容許最少有5個和最多有10個參選名額，再經由提委會
以不記名方式逐一表決，推選兩名至三名候選人「出
閘」，確保有適當的競爭。

「暗票逐一表決」保提名彈性
在「委員會提名」階段，特區政府建議提名委員會採用

無記名、「逐一表決」的投票方式，提名產生2名至3名行
政長官候選人。消息人士指出，在政改諮詢期間，香港社
會對「逐一表決」其實沒有強烈的訴求，但特區政府為了
提供選舉合理競爭的機會，決定採取「逐一表決」的方
式。
他續指，在「委員會提名」採取不記名投票推選2名至3
名候選人「出閘」，有效確保提委會有更大自由意志，按
個人喜好投選心水的人選，甚至乎可以投票支持較溫和的
反對派參選人。
被問及提委投「暗票」，倘最終「出閘」者不符合市民

期望，市民將難以「追數」。消息人士坦言，任何制度都
有利有弊，若提委會的決定跟社會各界存有很大落差，這
是提委會制度的問題，「不記名可確保提委擁有無壓力的
投票環境。」

涉底線原則「三人組」全被說服
就有人質疑「政改三人組」其實只是中央的「傳話

人」，消息人士強調，「三人組」的親身經歷是：在向中
央爭取政改方案的過程中，在涉及中央原則及底線的問題
上，「三人組」有不明白或不同意見的，最終都在中央解
釋後被「成功說服」，「在不涉及原則及底線的情況，中
央是非常尊重特區政府並採納意見的，因此，『政改三人
組』並非中央『傳話人』，否則就不會有今日提出的政改
方案。」
消息人士形容，是次特首普選方案是一個「Package」
（配套），並經由中央最高層拍板，反對派不應再幻想中
央會在最後關頭退讓，「（2017年特首普選）方案不可能
修改及撤回，這是Package，經過香港社會各界充分溝通討
論，得出最適合香港的政改方案，我們會在投票前盡力爭
取市民支持。」

香港文匯報訊（記者 李自明）特區政府公布
2017年特首普選方案，正式啟動政改「第三步
曲」。特區政府消息人士昨日透露，「政改三人
組」在草擬方案時，已經絞盡腦汁，在不違反香
港基本法及全國人大常委會決定下，向中央提出
最適合香港的政改方案，確保提委會有更大自由
意志，提高選舉的合理競爭，並強調中央在不涉
及原則及底線問題上，都非常尊重並聽取特區政
府意見，否則就不會出現今日的方案。

香港福建社
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■大批市民支持2017年「一人一票」普選特首。 潘達文 攝

5. 方案在眾多不同的意見中力求平衡，能爭取多數市
民、立法會、行政長官及中央接受，讓普選行政長官
的目標得以落實。


